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Строительство комби
ната было тесно связано 
со строительством горо
да. В сентябре 1930 года 
состоялся первый пле
нум городского Совета 
рабочих, крестьянских, 
красноармейских и каза
чьих депутатов. А пято
го декабря 1930 года 
президиум горсовета рас
сматривает вопрос о 
строительстве первого 
звукового кинотеатра. 

Принято следующее по
становление: «Учитывая от
сутствие на строительстве 
культурно- просвети т е л ь -
ских учреждений и совер
шенное отсутствие киноте
атров, а также неотложную 
потребность в них в связи с 
быстрым ростом населения 
и увеличивающимися куль
турными запросами со сто-

Первый звуковой 
роны трудящихся, занятых 
на строительстве, считать 
необходимым постройку ки
нотеатра. Предложить гор-
фо (городской финансовый 
отдел) в счет сметы отпу
стить 20000 руб». 

Но постановление не бы
ло выполнено. Горсовет 
вновь поднимает этот воп
рос. В новом постановлении 
№ 146 от 28 июля 1931 года 
горсовет уже конкретно оп
ределил задачи и сроки сда
чи кинотеатра: 

«К моменту пуска завода 
в строящемся городе будет 
размещено до 15—20 тысяч 
квалифицированных спе
циалистов и их семей. Меж
ду тем, учреждений, обслу

живающих художественные 
и культурно-политические 
запросы населения города, 
строительством не преду
сматривается. Постройка 
клубов планом к 1 октября 
не начата и, по заявлению 
начальника строительства 
города, не будет обеспечена 
в 1931 году. - Единственный 
театр на площади строи
тельства, вмещающий 600 
человек, в ближайший пе
риод подлежит сносу. Та
ким образом, население за
вода в 150 тыс. человек ос
тается без художественно-
зрелищного обслуживания, 
в частности, рабочие города 
за дальностью расстояния 
будут лишены возможности 
посещать клуб, кино на 5-м 

участке (территория строя
щегося города была поделе
на на участки). Президиум 
горсовета постановляет: 

«Немедленно приступить к 
постройке звукового кино 
на 1500 мест, открытие при
урочить к годовщине Октя
брьской ревблюции. 

Независимо от постройки 
кинотеатра предложить на
чальнику строительства го
рода форсировать построй
ку клуба, предусмотренно
го планом строительства, и 

«-обеспечить его эксплуата
цию к пуску домны». 

Постройка кинотеатра за
вершена к 1932 году. Тор
жественное открытие состо
ялось 28 августа 1932 года. 
Кинотеатру было дано наз
вание «Магнит». 

В. ДЯДЯШЕВА, 
редактор госархива. 

Итоги подряда 
(Окончание. 

Начало на 1-й стр.) 

дующий за час работы получить 
как за две смены. Ничего удиви
тельного,' если тот же «ударник» 
окажется в следующем наряде. 
Текущий ремонт по весу сравнялся 
с капитальным. 

Не везде, конечно. Но щелей, 
через которые потекли незарабо
танные деньги, обнаружилось до
статочно. Казалось бы, в этой си
туации самое разумное дорабо
тать недоработанное. Ведь, как 
уже гиворнлось, приказ, будь он 
хоть архисовершенным, не может 
учесть всех деталей. Да и не эту 
цель он преследовал. Тем не ме
нее, щели были закрыты тем, что 
приказ № 220 перестал действо
вать. 

Ремонтники, обратившиеся в на
чале нынешнего года к своей ад
министрация за подрядом, получи
ли от ворот поворот. Наравне с 
хапугами и рвачами. Объяснение 
им было дано одно: что-то не все 
ясно с этим подрядом. Подожди
те, мол. 

Не всем, конечно, отказано. В 
основном тем, кто рассчитывал 
сделать какую-либо разовую рабо
ту. Однако на комбинате нашлось 
немало подрядных коллективов, 
занимавшихся . восстановлением 
оборудования своими силами, ко
торые так вписались в техноло
гический процесс, что отказаться 
от их услуг было равносильно то
му, что запеть матушку-рёпку. К 
примеру, на футеровке ковшей в 
мартеновских цехах или на ремон
те вагонеток в огнеупорном произ
водстве. , 

Такие коллективы как делали 
свое дело в прошлом N году, так 
продолжают его делать и нынче. 
И не только потому, что это очень 
ответственные люди, осознающие, 
как тяжело без них прядется род
ному иеху, производству. Они по
няли вкус настоящего коллектив
ного подряда — работы свобод
ной, без административного вме
шательства, творческой, где любая 
добрая задумка тут же находит 
применение и с оплатой действи
тельно по вкладу каждого, а не за 
присутствие. Поэтому они продол
жают работать, несмотря на то, 
что изменились условия оплаты, 
несмотря на то, что со многими из 
этих коллективов до сих пор не 
подписан договор. 

Приказам по подряду выпала 
удивительная судьба. Спроси сей
час любого, наверное, на комбина
те: в каком приказе идет речь об 
улучшении организации труда и 
создании резерва производства? 
Едва ли вам ответят, что это при
каз Ni 1. Зато по памяти могут за
читать какой-нибудь пункт из бы
лого приказа № 220. Но он уже не 
действует. 

Такая же судьба, по-видимому, 
уготована и нынешнему тридцать 
второму. Он не сходит с уст с се
редины января. Жаль, конечно, ес
ли его будут так же, как и пред
шественника, полгода обсуждать 
да присматриваться. Но, похоже, 
к тому идет дело. Хотя цели оба 
документа преследуют одни и те 
же, достижение их намечено ины
ми средствами. 

«В связи с совершенствованием вну
трипроизводственного хозрасчета для 
стимулирования подрядных работ... 
комбинату выделено дополнительно к 
базовому фонду заработной платы 3,7 
миллиона рублей, а объем выполнен
ных подрядных работ разрешено учи
тывать в составе товарной продукции». 

Подряд на ремонты введен для осу
ществления эффективных мер по ин
тенсификации ремонтов, использования 
предоставленных комбинату дополни
тельных прав в стимулировании повы
шенных объемов монтажных работ и 
компенсации отвлечения оборотных 
средств в капитальные ремонты, допу
щенного в 1987 году в сумме 14 млн. 
рублей. 

Достигнуты ли поставленные це
ли? Более чем. Подразделениям 
управления главного механика бы
ло запланировано работ на девять 
миллионов рублей, освоено на че
тырнадцать. На шесть миллионов 
подрядились цехи управления глав
ного энергетика и электрослужбы 
технологических цехов. Работ вы
полнили на 5263,2 тысячи рублей. 
Итого — свыше 19 миллионов. 

Подрядчики покорили не только 

Теперь все эти изъяны устране
ны одним махом. С первого янва
ря введено разделение средств на 
капитальные ремонты между глав
ными специалистами по направле
ниям работ. Сторонние организа
ции уже не надо вытеснять, на их 
услуги существуют лимиты. Мера 
должно быть станет эффективной. 
Цеху ничего не остается, как раз
вивать подряд на ремонте своими 
силами. 

Но это уже другой приказ — 
тридцать третий. Он вышел в тот 
же день. Однако речь в нем по
шла не о подряде, а об увеличении 
выпуска ремонтной продукции. В 
связи с тем, что предприятиям 
Минчермета предоставлялось пра
во 'образовывать дополнительный 
фонд зарплаты за прирост ремонт
ной продукции, можно увеличи
вать штаты, зарплату ремонтного 
персонала и исключить необосно
ванные переплаты организациям 
Минмоитажспецстроя. 

Ожидание 
высоты, сложенные из рублей. Бла
годаря их повседневному опыту, 
преодолевались трудности эконо
мического, правового, финансового 
характера, шлифовалась работа с 
документацией по новой форме ор
ганизации труда. 

И вот с шестнадцатого января 
практически все это побоку. 

«В 1988 году на комбинате из-за сла
бого контроля соответствующих служб 
и главных специалистов за расходова
нием средств на выполнение капиталь
ных и текущих ремонтов допущен пе
рерасход на 15,4 млн. рублей». 

Основная причина — не исполь
зованы полностью возможности И' 
средства по.выполнению капиталь
ных и текущих ремонтов своими 
силами и сокращению услуг орга
низаций Минмонтажепецстроя, 
Объем их остался на уровне 1987 
года. . 

Но о каком совращении услуг 
можно вести речь, если учесть, что 
приказ № 220 начал действовать 
с 16 марта 1988 года, когда были 
все объемы для сторонних органи
заций определены и все соответст
вующие документы подписаны? И 
если эти сторонние подрядные кол
лективы вытеснялись в течение го
да в одном месте, они брали те же 
объемы в другом. 

Вторая причина — внедрение 
бригадного подряда на ремонтах 
не охватывает все цехи. Называя 
эту причину, администрация ком
бината, думается, роняет слезу в 
собственную жилетку. Не рабочие 
ведь, которые вставали в очередь 
за заработком, помешали «широ
кому охвату». Скорее, сама адми
нистрация. Именно она оказалась 
не готовой повести внедрение под
ряда на должном уровне. 

Для этого достаточно вспомнить 
лишь некоторые изъяны, о кото
рых писала наша газета — несо
вершенство договора («Не открой 
Америки»), проблемы организации 
труда («Оплата по весу»), волоки
та со сметами («Камни преткнове
ния») и так далее и тому подоб
ное. Не говоря уже о тысячах ме
лочей, которые устранялись на ме
стах. 

Приказом определены нормати
вы образования дополнительного 
фонда, плановые объемы ремонт
ной продукции и, наконец, поря
док оплаты работ по капитальному 
и текущему ремонтам, выполняе
мых на условиях подряда. Этот 
порядок описан в приложении к 
приказу. 

Можно бы порадоваться — жив. 
подряд, не пропал, он и в новом 
приказе обрел права гражданства. 
Но радость преждевременна. Ад
министрация цехов не торопилась 
давать подрядчикам работу, ссы
лаясь на то, что, мол, в приказе 
много неясного. Н а ч а л ь н и к и 
БОТиЗ толпами двинулись в бю
ро нормирования за разъяснения
ми. Долго сидели, слушали, спори
ли. Потом выходили из бюро, 
трясли головами и говорили: «Все 
равно не понимаю». Так они «не
допонимали» до середины марта. 
Полмесяца назад ОНОТиЗ решил 
разжевать свой «порядок», изло
женный на листочке, новым «по
рядком», изложенным на пяти ли
стах убористого текста. 

Как утверждают* в бюро норми
рования ОНОТиЗ комбината, но
вый порядок организации и опла
ты труда на подряде продолжает 
развивать дело, начатое по двести 
двадцатому приказу. Но при этом 
он надежно закрывает все щели 
для рвачей и хапуг. 

Работа на условиях подряда вы
полняется только по сдельным рас
ценкам. Оплачивается на основе 
действующих- платежных сборни
ков норм времени (выработки) и 
расценок. В случае необходимости 
по согласованию с профкомом 
можно применять повышающие 
коэффициенты. За работу, выпол
ненную досрочно и с высоким ка
чеством, выплачивается премия в 
размерах, предусмотренных для ре
монтного персонала. 

Для материального поощрения 
цеховых работников, мастеров по 
ремонту оборудования, работаи-> 
ков БОТиЗ, принимающих участие 
в организации ремонтных подряд» 
ных работ, подготовке документа

ции, материальном ооеспечении, 
разрешается использовать в техно
логических цехах до четырех, а в 
ремонтных до двух процентов до
полнительного фонда зарплаты за 
прирост ремонтной продукции по 
цеху ,в целом. 

Словом, зарабатывай, получай. 
На все есть законные основания. 
Только вот беда: чтобы зарабо
тать, надо поработать, а работы 
нет. Не спешат ею обеспечивать 
всех желающих в цехах по разным 
причинам. Многие, как и два меся
ца назад, трясут головами — не 
понимаю! Как «вырастить» эту ре
монтную продукцию? Судя по все
му, для них вопрос уперся в проб
лему: где посадить и чем поли
вать? 

Но есть и другие. К примеру, 
сколько ни подсчитывали электри
ки управления главного энергети
ка, на оплату подрядных работ им 
средств не хватает. Примерно 12— 
15 процентов расхода фонда зар
платы ничем не компенсируется. 
Поэтому здесь считают, что оста
новившийся подряд можно заста
вить работать корректировкой фон
дообразующих показателей. 

В управлении главного механи
ка склонны думать, что подряд
ные работы замедлились во мно
гом из-за того, что слишком уж-
разительна разница в оплате по 
смете и по калькуляции. Если, ска-; 
жем, в мартеновских цехах на за
мене канатов можно было зарабо
тать в прошлом году сто рублей, 
то ныне эта работа почти на треть 
дешевле. Желающих делать ее, по
нятно, поубавилось. 

В технологических цехах многих 
смущает тот факт, что при нынеш
ней организации подряда на ре
монте слабо учитываются матери
альные затраты. Ремонтнику, при
шедшему в цех, безразлично в та
ком случае, как его услуги отзо
вутся на себестоимости продукции 
агломератчиков, доменщиков, ста
леваров. А в нынешней ситуации 
на комбинате, когда получение 
прибыли за счет роста производст
ва, повышения качества и, соот
ветственно, цены продукции ста
новится все более проблематич
ным, снижение себестоимости — 
наиболее реальный для этого путь. 
Поэтому, чтобы подряд не дал 
удорожания, с подрядом решили 
повременить . 

И, наконец, существенно по под
ряду на ремонте ударили измене
ния в финансировании, планирова
нии и учете, произошедшие в по
следнее время. Приобретая все 
большую самостоятельность, цехи 
становятся все ближе к общеком
бинатским проблемам. В былые 
времена их мало интересовали, на
пример, взаимоотношения с бан
ком. Теперь же у всех на устах 
вопрос: как-то сложится соотноше
ние роста производительности тру
да и заработной платы? Вот и еще 
один повод повременить с подря
дом. 

Таких поводов «повременить», 
если раскручивать ситуацию даль
ше, найдется немало. Все они на
дежно оправдывают нынешнее со
стояние ожидания. Только, кажет
ся, в этом состоянии застоя начали 
забывать, что речь-то идет о под
ряде на ремонте. Выжидание на 
ремонте — потеря производства. 
Это — прописная истина. 

П, ЛАНЦОВ. 

— У вас все на первом 
плане вальцовщики, — не 
раз доводилось слышать эти 
слова от механиков и энер
гетиков цеха, порой от кра
новщиков. — Спору нет: 
они дают продукцию. Но не 
без нашей же помощи! 

Но крановщика, да еще 
в основном пролете, как-то 
даже неловко числить в по
мощниках. Он — равно
правный участник техноло
гического процесса, который 
ведут прокатчики. Как, на
пример, на стане 1—5 седь
мого листопрокатного цеха. 

Здесь хорошо отзываются 
о машинисте крана комму
нисте Ольге Васильевне 
СТОРОЖУК. Коллектив, в 
составе которого она тру
дится, не раз побеждал в 
соревновании. 

Фото А. Митрофанова, 
работника листопрокат

ного цеха № 7. 

В ЗАПИСНУЮ 
КНИЖКУ 
СПЕЦИАЛИСТА 

Интенсификация 
теплоотдачи 

В гараже размораживания 
Я си некого к оксохим и ческого 
завода согласно проекту 
предусмотрена подача го
рячего теплоносителя сверху 
через щелевые сопла. С це
лью снижения продолжи
тельности разогрева углей 
разработана схема нижней 
подачи теплоносителя, при 
которой исключается попа
дание теплоносителя на тор
мозные устройства и узлы, 
расположенные ниже днища 
полувагонов. Испытания 
различных способов интен
сификации теплоотдачи по
казали следующее: 

— уменьшение в 2—2,5 
раза ширины сопла по срав
нению с Шириной, указанной 
в проекте, обеспечивает уве
личение коэффициента теп
лоотдачи примерно на 20 
процентов; 

— применение цилиндри
ческих сопел оптимального 
диаметра способствует уве
личению активной обрабаты
ваемой поверхности в 3,5 ра
за; 

— увеличение числа сопел 
при уменьшении их диамет
ра до оптимальной величи
ны обеспечивает повышение 
доли полезно используемого 
тепла на 3—7 процентов; 

— поворот сопел на 60° к 
оси коллектора обеспечива
ет эффективную обработку 
торцевых стен полувагонов, 
а также увеличение скоро
сти истечения газа, пропор
ционально которой увеличи
вается коэффициент тепло
отдачи. 

П редв ар и те льны е р ас че ты 
показывают, что перечислен
ные способы интенсифика
ции теплоотдачи способству
ют снижению продолжитель
ности размораживания уг
лей яе менее чем на 20—30 
процентов без увеличения 
энергетических затрат. 

онти, 

ЪГетр. 


